

Temps spirituel de pré-rentrée

Pour des chemins d'espérance ✨



Mesdames, Messieurs les Chefs d'établissement,

La journée de pré-rentrée est le premier temps fort de l'établissement qui ouvre l'année scolaire : journée de retrouvailles et d'accueil des nouveaux, journée « trait d'union » entre la reprise de travail et la fin des vacances où l'on (re)fait équipe, journée des possibles avec tous les projets et toutes les résolutions en perspective...

C'est aussi l'occasion de rappeler et de relier notre travail éducatif au projet spécifique d'éducation de l'Enseignement Catholique. Ancré dans l'Évangile, dans une histoire tournée vers l'avenir et dans un territoire, ce projet cherche à faire grandir la personne dans tout ce qu'elle est, à nourrir et à élever son âme, pour qu'elle puisse prendre sa place dans le monde et y contribuer. Pour nous chrétiens, c'est le Christ qui est ce chemin de Vie : Il nous apprend à mieux nous aimer pour mieux aimer les autres.

Chacun des membres de la communauté, quelles que soient ses convictions, religieuses ou pas, contribue à ce projet spécifique.

Nous vous invitons donc à prendre un temps spirituel avec tous pour lancer cette journée.

Nous avons choisi la thématique du chemin, en lien avec l'année jubilaire, l'Année Sainte, proclamée par l'Église en 2025 et qui s'intitule « Pèlerins de l'espérance ! ». *

Certains d'entre vous proposent une messe à ceux qui le souhaitent : nous vous transmettrons celle de la pré-rentrée après le 23 août.

Vous pouvez bien entendu adapter cette proposition de déroulement en fonction de votre communauté.

Nous restons à votre disposition pour toutes questions.

Le pôle d'Animation Pastorale.

**Quelques informations supplémentaires sur l'Année Sainte en fin de document.*

**Illustration : élèves de secondes en pèlerinage vers Sainte Anne la Palud*



1. Introduction possible à partir du thème

En même temps que le rappel au projet spécifique que l'on porte, il sera sans doute nécessaire de dire en quelques mots la place différenciée des uns et des autres à ce projet pour que chacun trouve sa place dans ce temps spirituel.

N'hésitez pas à projeter le titre « *« Spes non confundit », « L'espérance ne déçoit pas » (Rm 5, 5) ».*

Extrait de la bulle d'indiction à partir duquel vous pouvez introduire le thème.

« Tout le monde espère. L'espérance est contenue dans le cœur de chaque personne comme un désir et une attente du bien, bien qu'en ne sachant pas de quoi demain sera fait.

Puisse le Jubilé être pour chacun l'occasion de ranimer l'espérance.

La Parole de Dieu nous aide à en trouver les raisons ».

(Pape François pour le jubilé – mai 2024)

2025 est une année jubilaire. Tous les 25 ans, l'Eglise propose de vivre une année extraordinaire, une année Sainte. A cette occasion, le pape François nous appelle à être "des témoins tangibles d'espérance". Nous sommes donc invités, dans nos communautés, à être et proposer des chemins d'espérance.

Notre société est habitée par un désir d'autre chose, d'un autre mode de vie et le message du Christ en fait partie : "Vivre le Christ est une histoire de chemins qui se croisent où il faut tout à la fois aimer et se laisser aimer" (Guy Aurenche, ancien président CCFD-Terre solidaire).

2. Proposition d'un temps d'échanges

- **A partir des textes ci-dessous extraits de l'exhortation apostolique, Christus Vivit, à lire et projeter ou à transmettre format papier**

15 [...] Un jeune ne peut pas se décourager, il doit rêver de grandes choses, chercher de larges horizons, aspirer à plus, vouloir conquérir le monde, être capable d'accepter des propositions provocantes et souhaiter apporter le meilleur de lui-même pour construire quelque chose de meilleur. Voilà pourquoi j'invite avec insistance les jeunes à ne pas se laisser dérober l'espérance, et je répète à chacun : « Que personne ne méprise ton jeune âge » (1 Tm 4, 12).

67. La clairvoyance de ceux qui ont été appelés à être père, pasteur ou guide des jeunes consiste à trouver la petite flamme qui continue de brûler, le roseau sur le point de se briser (cf. Is 42, 3), mais qui cependant ne se rompt pas encore. C'est la capacité de trouver des chemins là où d'autres ne voient que des murailles, c'est l'habileté à reconnaître des possibilités là où d'autres ne voient que des dangers. Le regard de Dieu le Père est ainsi, capable de valoriser et d'alimenter les semences de bien semées dans les cœurs des jeunes.

Proposition d'une question parmi les suivantes ou d'autres auxquelles vous penserez :

- Qu'est-ce qu'on a envie de donner comme signe d'espérance aux jeunes et collègues de la communauté ?
- Qu'est-ce qui est signe d'espérance dans notre établissement ?
- Ou raconter un exemple de situation avec un jeune qui lui a permis de grandir, croire en lui...



- **Ou à partir de la vidéo de présentation des jeux paralympiques de Rio en 2016 « We're the superhumans »**

https://www.youtube.com/watch?v=wn_CQX8oQIA

Faire échanger sur ce qui marque et ce à quoi cela nous invite dans nos postures éducatives.

Vous pouvez imaginer une restitution sous forme :

- des réponses en direct sous la forme d'un nuage de mots (application gratuite mentimeter par exemple, <https://www.mentimeter.com/>). Les personnes se connectent avec leur téléphone et le nuage de mots se réalise en direct
- un mur d'expression où chacun vient écrire ou coller une étiquette avec les réponses
- un temps d'échanges en petits groupes en proximité où à partir des échanges, un consensus se fera sur ce qui fait l'unanimité dans l'équipe...
- ...

3. Parole de Dieu : « L'aveugle Bartimée »

Vous pouvez proposer d'écouter un évangile, l'aveugle de Bartimée, qui invite à une certaine manière d'être et de considérer la personne. N'hésitez pas à prendre une Bible pour la lecture.

« Comme Jésus sortait de Jéricho avec ses disciples et une assez grande foule, l'aveugle Bartimée, fils de Timée, était assis au bord du chemin en train de mendier. Apprenant que c'était Jésus de Nazareth, il se mit à crier : « Fils de David, Jésus, aie pitié de moi ! » Beaucoup le rabrouaient pour qu'il se taise, mais lui criait de plus belle : « Fils de David, aie pitié de moi ! » Alors Jésus s'arrête et dit : « Appelez-le. » On appelle l'aveugle, et on lui dit : « Confiance, lève-toi, il t'appelle. » Lui, jetant son manteau, d'un bond fut auprès de Jésus. Jésus lui demande : « Que veux-tu que je fasse pour toi ? » L'aveugle lui répondit : « Maître, que j'y voie ! » Jésus lui dit : « Va, ta foi t'a sauvé. » Aussitôt l'aveugle retrouva la vue et il suivit Jésus sur le chemin ». (Marc 10, 46-52)

La foi signifie « la confiance ». Les chrétiens ont foi en Dieu. Ils croient que chaque être humain est aimé d'un amour infini. Avant le passage de Jésus, Bartimée mendiait assis au bord du chemin, ignoré et rabroué par tous. C'est sa confiance en Jésus qui fait de Bartimée un homme debout, en marche à la suite de Jésus.

4. Prière à lire à 2 ou 3 voix, sur l'Espérance

SEIGNEUR, APPRENDS-MOI A ESPÉRER du père Jean-Yves Baziou

Espérer, c'est respirer

La Bible nous enseigne que l'homme naît du souffle de la vie que "Yahvé lui a soufflé dans les narines". "Celui qui renaît du souffle est libre comme le vent", nous murmurent les évangiles. Le souffle ? Nul ne sait d'où il ne vient ni où il va : il est ce qui nous emporte plus loin que le présent.



Espérer, c'est marcher

Marcher est une merveille qui dit que nous ne sommes pas attachés à un milieu donné, que nous cherchons toujours notre chemin. Nous n'arrêtons pas de changer, éprouvant que nous n'advenons à nous-mêmes qu'en nous dépassant toujours.

Seigneur, donne-moi de repartir à nouveau et à nouveau.

Espérer, c'est être en route

Nous ne sommes pas arrivés et nous cherchons encore le but. L'homme n'est ni d'ici, ni d'ailleurs. Il est entre deux, il advient sans cesse. Nous sommes des migrants.

Seigneur, apprend-moi à aimer cette grande migration qu'est la vie.

Espérer, c'est désirer

C'est-à-dire vivre dans le monde comme si nous ne pouvions nous résoudre à en rester là. Nous ne sommes jamais satisfaits des demeures établies. Où que nous habitons, nous regardons plus loin, vers des futurs.

Seigneur, cultive en moi l'énergie du désir.

Espérer, c'est imaginer

L'homme n'est jamais tout à fait là où ses pieds le posent. Il est plus grand que ce qu'il est. Celui qui espère peut traverser des murs.

Seigneur, éveille en moi l'inimaginable de ta Parole.

Espérer, c'est être pétri d'avenir

Notre histoire ne cesse de nous attendre. Pour devenir ce que nous ne sommes pas. L'homme part pour être lui-même. Et il ne devient qu'à la condition de savoir passer. Nul ne se trouve que s'il accepte de se perdre.

Seigneur, fais-moi passer, traverser, aller de moi vers l'autre.

Espérer, c'est faire confiance en l'avenir

S'en remettre "à la grâce de Dieu", c'est-à-dire être par ce qui vient, par les autres, par les événements. Espérer, c'est accepter de se laisser faire et de naître en toute rencontre. Celui qui espère ose s'en remettre à l'autre. L'espérance est un geste qui nous engage dans une partie risquée dont nul ne sait l'issue.

Seigneur, devant toi, avec toi, je dis "oui" à l'inconnu de la vie.

Laisser un temps de silence où l'on invite à repenser aux paroles que l'on vient d'échanger.

Vous pouvez si vous le souhaitez dire la prière du Notre Père en invitant ceux qui ne sont pas croyants à s'y associer comme ils le souhaitent.

5. Chants possibles pour terminer

[Joyeux dans l'espérance](#) P. Philippe Jézequel, Bruno Gautier, Philippe Guével

[Souffle sur notre pays](#), Antydot

[Unis comme des frères](#), Hopen

6. Annexe : informations complémentaires sur le Jubilé de 2025

Le Jubilé est un grand évènement populaire au cours duquel chaque pèlerin peut s'immerger dans l'infinie miséricorde de Dieu. Dans la tradition catholique, l'Année Jubilaire, aussi appelée : « Année Sainte » parle de Réconciliation aux hommes, et a toujours été l'occasion propice pour le pardon des péchés et l'expérience de l'indulgence.

Le Jubilé est l'année durant laquelle revenir à l'essence de la fraternité, en restaurer la relation entre nous et le Père. C'est l'Année qui pousse à la Conversion, une occasion unique pour examiner sa propre vie et demander au Seigneur de l'orienter vers la sainteté. C'est l'année de la pénitence sacramentelle et, par conséquent, de la solidarité, de l'espérance, de la justice, de l'engagement au service de Dieu dans la joie et la paix avec les frères. Mais par-dessus tout, l'année jubilaire a pour centre la rencontre avec le Christ.

Ses origines historiques remontent à l'Ancien Testament. La loi de Moïse avait fixé une année particulière pour le peuple juif : « Vous ferez de la cinquantième année une année sainte, et vous proclamerez la libération pour tous les habitants du pays. Ce sera pour vous le jubilé ».

La trompette avec laquelle s'annonçait cette année particulière était une corne de bélier, appelée en hébreu « Yobel », d'où dérive le mot « Jubilé ».

Dans le Nouveau Testament, Jésus se présente comme Celui qui porte à son achèvement l'ancien Jubilé, étant venu « annoncer l'année de grâce du Seigneur » (Lc4,19).

Depuis sa première édition en 1300, le Jubilé est une occasion unique pour consolider la foi, favoriser les œuvres de solidarité et de communion fraternelle au sein de l'Église et de la société. C'est un évènement qui se déroule sur une année entière, faites de prières et de gestes concrets, comme l'Ouverture de la Porte Sainte par le Pape qui constitue le début officiel des célébrations.

26, c'est le nombre d'années saintes ordinaires célébrées à ce jour, et celle de 2025 sera la vingt-septième.

